

DE LA ROSA DE LA VEGA, C. (coord.) (2016) *Más allá de lo imposible. La dimensión política de los derechos humanos en el siglo XXI*. Tafalla, Txalaparta.

El título del libro goza de una actualidad creciente con los acontecimientos sociales y políticos que la actualidad nos muestra, y de la que los medios de comunicación se hacen eco cada día a escala nacional e internacional. ¿Son los derechos humanos un imposible en Siria, Afganistán, Iraq, Nigeria, Arabia Saudí...? ¿Cómo se entienden los derechos humanos en relación con los grandes problemas del mundo y las realidades cotidianas de las ciudades y los pueblos de Andalucía, País Vasco, Cataluña, etc.? ¿Qué hace la ciudadanía para dar vigencia a los derechos humanos en su vida cotidiana?

Los derechos humanos como texto y praxis inviolable, que se podía entender indiscutible para todos los seres humanos, han pasado a ser historia, hoy podemos hablar en ocasiones de un inédito viable (utopía) que deseáramos que se cumpliera en todas las situaciones, ocasiones y para todas las personas que habitamos nuestro planeta.

El planeta, las civilizaciones en crisis que lo habitamos, abordan el reto y el desafío de construir un mundo mejor para todos y todas, que sea sustentable para que podamos seguir gozando de nuestras vidas, para ello los seres humanos deciden reconquistar desde diferentes luchas los derechos humanos haciendo posible una justicia universal.

Los autores y autoras de este libro hacen una aproximación poliédrica a una realidad compleja de modo muy

preciso, centrándose en situaciones concretas que a la vez nos vuelven la mirada sobre su implementación con procesos más amplios que nutren la vigencia de la Declaración Universal de los Derechos Humanos (1948). Entre los temas que se abordan directamente están: los derechos sexuales y la perspectiva desde el movimiento LGTB; reflexiones y alternativas a los sistemas penitenciarios tradicionales; el papel de la escuela para afrontar los problemas del mundo y construir ciudadanía; la ciudad como un derecho social y su re-construcción; la vivienda, un bien común y una lucha social por la dignidad; conexiones entre la salud, los determinantes sociales y la lucha social; la soberanía alimentaria y su mirada desde la perspectiva de género; repensar las políticas migratorias y reconocer el derecho de ser migrante en el mundo; el derecho al trabajo como un abismo en el cumplimiento de los derechos humanos; el derecho a decidir y la autodeterminación de todos y todas en nuestros territorios; una visión ética desde los medios de comunicación.

El desafío de cualquier libro escrito a trozos, con retazos de experiencias y aportaciones de diferentes autores procedentes de toda la geografía española, a veces corre el riesgo de ser un puzzle que no termina de configurar un guion con sentido, que aparece deshilvanado. Todo lo contrario es lo que ha ocurrido con esta obra, fruto de aportaciones consistentes con entidad en sí mismas. Cualquiera puede leerlo por partes, según temáticas afines, o de modo completo, la sensación de que se ha intentado construir un texto con coherencia interna pero respetando

la autenticidad y autonomía de cada autor/a es evidente. La editorial Txalaparta, que se caracteriza en su línea editorial por visibilizar, dar espacio a realidades sociales y debates que no tienen suficiente espacio en los medios de comunicación de masas, ha cumplido el objetivo de lanzar una mirada de esperanza más allá del horizonte (lo imposible).

Cuando el lector o lectora finaliza el libro sobre el que he realizado esta

recensión tiene la sensación de estar ante una ventana muy grande, luminosa y transparente sobre la que apoyarse para asomarse al mundo, de la mano de personas suficientemente autorizadas por su experiencia, compromiso e investigación en los temas sobre los que escriben.

Jorge Ruiz Morales